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¿Qué hay de cierto y de falso en
la gestión de residuos? ¿Reciclaje
o economía circular? El director
de la Asociación Galicia Am-
biental, Benito García Carril,
desmontará mitos respecto al tra-
tamiento de residuos en un po-
nencia mañana a las 9.15 horas en
Trend Café, en la Rúa Santiago.

¿Qué hay que no nos deba-
mos creer sobre la gestión de los
residuos?
Hay un punto de partida que es

la guerra permanente de datos.
Parece que se quiere hacer al ciu-
dadano corresponsable de unos
éxitos en materia de reciclaje que
no son reales. Eso genera unas
tranquilidades que nos sitúan en
una posición de comodidad, pero
a partir de ahí surgen problemas
con la gestión de residuos.

¿Qué éxitos no son tales? 
Por ejemplo, si nos ceñimos a

datos de reciclaje, la contradic-
ción brutal entre los datos cientí-
ficos oficiales, los de Eurostat, y
los que ofrecen los sistemas inte-
grados de gestión. En el reciclaje
de envases nos encontramos con
que Ecoembes, que tiene la obli-
gación de financiar los procesos
de reciclaje, dice que reciclamos
un 77% de lo que generamos; el
Ministerio de Transición Ecoló-
gica, que suma los datos de las
plantas de reciclaje, dice que es
del 38%; y una organización co-
mo Greenpeace, que es del
25,4%. Son datos de 2016. Cuan-
do llegamos a esta situación se
generan en el ciudadano unas
sensaciones extrañas.

Parece que se nos engaña
muy fácilmente.
Se cae en una práctica vergon-

zante, el green washing, un mar-
keting verde, que es utilizar men-
sajes excesivamente positivos en
favor de determinadas marcas
empresariales o políticas presu-
miendo de éxitos que no existen.

¿Qué hay que revisar en la
economía circular, entonces?
La economía circular en sí

misma está sin dar el primer paso.
La Unión Europea ha dado a los
estados 24 meses para trasladar la
normativa y en España estamos
en fase de exposición y consulta
pública del paquete de economía
circular. Lo que se necesita es un
repensamiento es el modelo de
gestión que tenemos.

¿Qué ha fallado? 
En materia de gestión de resi-

duos hasta los años 80 había un
sistema de economía lineal: cojo
una materia prima de la naturale-
za, la utilizo y la tiro a un vertede-
ro; a partir de ahí se nos dice que
tenemos que aplicar las tres R (re-
duzco, reutilizo y reciclo), que es
la filosofía hasta la década de los
años 2000. Llegados a 2012 y
adelante, nos damos cuenta de
que las tres R no han bastado y
que el calentamiento climático se
genera por ese incumplimiento.
Su origen es el modelo de consu-
mo: si consumimos más hay que
fabricar más y por lo tanto hay
más emisiones y más contamina-
ción. Eso es lo que hay que cam-
biar, el modelo de consumo que
ha fracasado, y en el cual se asien-
ta, en España, el modelo de ges-
tión de residuos basado en los sis-
temas integrados de gestión.

¿Ha fracasado el reciclaje?
Acabamos convirtiendo el re-

ciclaje en un fin en sí mismo. Pa-
rece que consumimos para reci-
clar, algo inaudito en un plantea-
miento de sostenibilidad. Eso es
lo más insostenible. De esta ma-
nera se traslada al ciudadano un
mensaje peligroso: tú consume,
que si separas la basura en tu casa,
aquí estoy yo para arreglarlo.

¿Hacia dónde caminar?
Hacia los paquetes de econo-

mía circular, que son un modelo
de producción y consumo que
implica compartir, retirar, reutili-
zar, reparar, renovar, reciclar…
con los materiales que existen pa-
ra ser reutilizados varias veces.
En la práctica implica reducir los
residuos al mínimo.

¿Cómo se comporta Galicia
en la gestión de residuos?
No es para echar cohetes. Se-

gún los datos oficiales del Minis-
terio, el reciclaje en Galicia en
2016 ronda 14%. El objetivo para

2020 es del 50%. Hay otro dato
preocupante: la patronal de los fa-
bricantes de plástico sitúa a Gali-
cia solo peor que Extremadura y
Asturias en la recuperación de en-
vases, con un 7,8 a 10,2 kilogra-
mos de envase por persona.

¿Qué mensaje merece cono-
cer el ciudadano ante el fracaso
de unos modelos y la lejanía de
los objetivos?
El de crear consumidores críti-

cos. Y a las administraciones pú-
blicas hay que demandarles siste-
mas eficientes y sostenibles que
permitan que el esfuerzo del ciu-
dadano tenga un traslado real en la
cadena de reciclaje. El ciudadano
no recicla, separa, y antes tiene
que haber tenido motivación y
medios para reducir y reutilizar.
Pero es difícil para él ser un consu-
midor responsable si cualquier
producto que va a comprar está
sobreenvasado, desde una muñe-
ca hasta seis peras. Esto nos lleva
a implantar la economía circular.

Benito García Carril
Director de la Asociación Galicia Ambiental

“Parece que
consumimos para
reciclar, y eso es lo
más insostenible”
“Es difícil ser un consumidor responsable 
si cualquier producto está sobreenvasado”

Benito García Carril. | LA OPINIÓN

Agotadas las
entradas para Paco
Ibáñez el 6 de agosto

El cantautor Paco Ibáñez ha
agotado las entradas para el
concierto que ofrecerá el pró-
ximo 6 de agosto en el teatro
Colón, dentro del Festival No-
roeste Estrella Galicia. El ar-
tista, que se asegura el lleno
del recinto, celebra el 50 ani-
versario de una de sus actua-
ciones más famosas actuacio-
nes, la del Olympia de París.

Fuel Fandango
tocará el jueves en 
el espacio Mahou

La banda Fuel Fandango ofre-
cerá dos conciertos de media
hora este jueves en el espacio
Mahou, en la plaza de San An-
drés. Las invitaciones se pue-
den obtener a través de una
promoción en el propio local
desde el día de ayer.

La Compañía
Nacional de Danza
actúa en A Coruña
con la Sinfónica
por primera vez 

Redacción

A CORUÑA

La Compañía Nacional de
Danza se presenta por primera
vez en A Coruña con la Or-
questa Sinfónica de Galicia
(OSG). Será en noviembre,
los días 22 y 23, e interpreta-
rán Carmen . Un total de 45
bailarines danzarán al ritmo
de los componentes de la or-
questa, que estará dirigida por
Manuel Coves. Las entradas
ya están a la venta en la web de
Ataquilla desde 25 euros y
hasta casi 70.
La coreografía del espec-

táculo, que ya se presentó en
el Teatro de la Zarzuela, en
Madrid, ha sido desarrollada
por Johan Inger y el vestuario
está diseñado por David Del-
fín. Serán las únicas fechas
en Galicia en las que la com-
pañía estatal de danza se pon-
drá sobre las tablas.
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